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Финансовая «кардиограмма». Что? Где? О чём? 

 

Национальный банк республики Казахстан - финансовое сердце 

страны. Каждый гражданин нашего государства с утра внимательно 

изучает его «кардиограмму». Кто с надеждой, кто с тревогой. Уже потому, 

что цифры на табло в обменниках, как правило, ползут вверх, а наши 

зарплаты и пенсии становятся всё меньше. Мы обещали развёрнутое 

выступление главы НАЦБАНКА республики Данияра Акишева в газете 

«АиФ Казахстан» (№ 38, «с точки зрения председателя»). Сегодня мы 

выполняем своё обещание. 

  Представляем вашему вниманию своеобразный 

отчёт Данияра Талгатовича перед общественностью страны - учитывая 

немалый тираж нашей народной газеты. Вот что главный банкир страны 

рассказал… 

…О финансовой ситуации в Казахстане 

- Последняя новость: 9 октября мы сохранили базовую ставку на уровне 

10,25%. За полтора года Национальный банк снизил ставку с 17% до нынешних 

10,25%. В итоге мы сумели взять инфляционные процессы под свой контроль. 

Целевой коридор по инфляции, установленный на 2018 год, - 5-7%. Инфляция 
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по итогам сентября в годовом выражении составляет 7,1%, что соответствует 

середине коридора на 2017 год. 

Инфляционные ожидания населения на предстоящий год - 6,5%. Они 

формируются внутри целевого коридора, что не даёт повода для беспокойства. 

На валютном рынке ситуация постепенно стабилизируется. Необоснованные 

девальвационные ожидания постепенно снижаются. Поэтому в последние дни 

наблюдается укрепление тенге. Напомню, что из-за девальвационных ожиданий 

в августе-сентябре спрос на иностранную валюту превышал предложение. 

Национальный банк для удовлетворения повышенного спроса выступил в роли 

продавца иностранной валюты. К примеру, в августе мы продали 70 миллионов 

долларов, почти столько же в сентябре. Это не слишком большие объёмы, 

учитывая общий объём торгов на фондовой бирже. Поэтому на общий тренд, 

который складывается на рынке, мы не оказываем воздействия. 

Казахстан является открытой экономикой, и не секрет, что мы в 

определённой степени зависим от наших соседей - Китая и России. Некоторые 

экономисты предсказывали пессимистический прогноз развития событий - по 

поводу торговых партнёров, ситуации в Казахстане и цен на нефть. 

Национальный банк не разделял этого пессимизма и оказался прав. Рубль 

укрепился, цены на нефть медленно пошли вверх. Выправляется ситуация и в 

нашей стране. Вокруг известной сделки с оздоровлением Казкомммерцбанка 

было много инсинуаций. Поясню: да, мы оказали необходимую помощь 

крупнейшему банку страны - и финансовую, и консультационную, что 

благоприятно отразилось на финансовой стабильности страны в целом. 

Международные активы Национального банка и активы Национального фонда 

составляют 89,3 миллиарда долларов. 32,5 миллиарда - это резервы Нацбанка, 

56,8 миллиарда долларов - активы Нацфонда в иностранной валюте. Мы 

располагаем 288 тоннами золота - как аллокированного, так и 

неаллокированного. (Аллокированное золото - это золото, которое принадлежит 

непосредственно инвестору и хранится в профессиональном хранилище в 

соответствии с договором об ответственном хранении. Аллокированное золото 

отличается от неаллокированного, которое является собственностью банка. 

Аллокированное золото не принадлежит банку, его владелец защищён в случае 

неплатёжноспособности банка. - Прим. ред.). Не каждое государство может 

позволить себе иметь такую «подушку безопасности». Сейчас мы работаем над 

возрождением рынка ценных бумаг, который переживает не лучшие времена. 

Надо сделать так, чтобы у предприятий были количественные ориентиры: 

сколько будет стоить финансирование в тенге, в какие бумаги выгоднее 

вложиться. В настоящее время кривая доходности выстроена правильно, рынок 

имеет ориентиры. 

…О выдаче кредитов 



- В настоящее время общий объём кредитного рынка составляет 13 

триллионов тенге. Наверное, он мог быть более динамичным. Но есть 

объективные причины замедления роста кредитного рынка. Национальный банк 

проводит активную работу с банками второго уровня по оздоровлению их так 

называемого «кредитного портфеля». Есть кредиты, которые 

реструктурируются. Существуют и кредиты, которые возвращаются без особых 

проблем. В условиях более жёсткого контроля с нашей стороны кредитный 

рынок постепенно сокращается. Но есть и обнадёживающие тенденции. Мы 

сделали своеобразный микроанализ, исследовали 15 банков второго уровня. В 

девяти из них объём выданных кредитов увеличился от 5 до 35%. Если бы на 

кредитном рынке сохранялась негативная тенденция, банки вообще не выдавали 

бы кредиты. Да, сократилась выдача кредитов в Казкоме. Но это произошло в 

преддверии сделки и оздоровления банка. Такие результаты были вполне 

ожидаемы. Произошло сокращение кредитного портфеля и в Дельта-банке, но и 

здесь ситуация не вышла из-под контроля. За макроэкономическими 

показателями не всегда видны процессы в каждом финансовом учреждении, 

хотя в целом позитивные тенденции присутствуют. И это радует. 

…О золото-валютных запасах населения 

- У населения Казахстана постоянно существует потребность в валюте. 

Это - данность. Граждане, как правило, не являются источниками финансовых 

поступлений, и в иностранных компаниях работает малое количество 

казахстанцев. Ситуация в соседних странах - Кыргызстане, Узбекистане - иная. 

Источник валютных поступлений в них - население. Люди, выезжая на 

заработки в Казахстан, Россию и в другие государства, возвращаются с валютой 

или пересылают её родственникам. Масштабы поступлений впечатляют. 

Например, граждане Кыргызстана за полгода привезли и перевели в свою страну 

более 1 миллиарда долларов. В то время как золотовалютные запасы Банка 

Кыргызстана составляют 2,1 миллиарда долларов. Как видим, объёмы вполне 

сравнимы. 

В нашей стране ситуация другая. Заработная плата большинства 

казахстанцев номинирована в национальной валюте, так как миграция в 

основном внутренняя, и она не оказывает влияния на поток валюты в страну. 

Однако для оплаты обучения за границей или лечения в зарубежных клиниках, а 

также для зарубежных поездок наши граждане покупают валюту. Но, видимо, в 

какой-то момент запасы оказались чрезмерными. В прошлом году банки 

зафиксировали такой феномен, как продажа валюты гражданами. Возможно, они 

пришли к выводу, что закупать валюту впрок не слишком выгодно. Деньги 

должны работать. Безусловно, каждый сам выбирает линию поведения, но мы 

всегда советуем: при значительных колебаниях на рынке всегда есть риск 

проиграть. Впрочем, мы не делаем трагедии из-за покупки гражданами валюты. 

Хотя, разумеется, значения цифр, обозначающих покупку валюты 



казахстанцами, должны соответствовать показателям по импорту, но не 

превышать их. Иностранная валюта не должна использоваться во 

внутриказахстанских расчётах. Это недопустимо с точки зрения нашего 

законодательства. Задача Национального банка - следить за тем, чтобы все 

операции на территории осуществлялись исключительно в тенге. 

В отношении продажи золота гражданам Казахстана. Мы считаем этот 

эксперимент вполне успешным. Монеты из золота и серебра пользуются 

значительным спросом. Теперь появились и золотые слитки. Это нечто другое. 

Монеты интересны с точки зрения художественной ценности, преимущественно 

нумизматам. Они годятся для коллекций. При реализации проекта по золотым 

слиткам для нас основной целью было не просто обеспечить продажу золота 

населению, но и запустить ликвидный и активный рынок, когда участники могут 

выбирать - хранить это золото для сбережения или совершать операции по 

покупке и продаже с целью получения дохода. Примечательная деталь: слитки 

продаёт не Национальный банк, а банки второго уровня. Они полноправные 

участники программы, что усиливает доверие к банковской системе в целом. 

Этот товар абсолютно ликвиден. Если не испорчена упаковка, банк купит слиток 

по заявлению клиента без какой-либо длительной экспертизы - такие факты уже 

были. Если же упаковка вскрыта, то потребуется проведение экспертизы и 

уплата дополнительной комиссии. Нам кажется, что право продажи и покупки 

золота можно в будущем предоставить не только банкам, но и обменным 

пунктам. Человек должен свободно покупать и продавать золото, как сегодня он 

свободно приобретает и продаёт иностранную валюту. Динамика вдохновляет: 

сегодня почти все регионы страны интересуются золотыми слитками. По 

состоянию на 1 октября банками продано населению 34 030 граммов золота, или 

987 слитков. Из четырёх видов слитков самыми популярными являются 10-

граммовые, их продано 436 штук. Далее следуют 20-граммовые - 236 штук. 

Третье место по популярности занимают 100-граммовые слитки, их приобретено 

184 штуки. Замыкают рейтинг 50-граммовые, удалось реализовать 131 слиток. 

…Об обменном курсе 

- Обменный курс тенге - плавающий. Он формируется на рынке, как 

правило, без участия Национального банка. Курс тенге к российскому рублю 

складывается из взаиморасчётов «рубль-доллар» и «тенге-доллар» между 

российскими и казахстанскими компаниями. Интерес казахстанцев к рублю 

раньше был незначительный. Те значения, которые мы сегодня наблюдаем в 

обменных пунктах, - это абсолютно рыночная ситуация. Она обусловлена 

развитием экономических отношений между Казахстаном и Россией. 

Ослабление стоимости тенге по отношению к рублю означает более высокий 

спрос на российский рубль. Спрос вырос - рубль в Казахстане подорожал. При 

этом мы не собираемся искусственно поддерживать определённый уровень 

курса тенге. Он определяется внешне- и внутриэкономическими параметрами. В 



первую очередь экспортом и импортом. Таким образом, обменный курс - это 

индикатор, который формируется в соответствии со спросом на наш экспорт и 

предложением импорта на наш рынок. Эти потоки формируют платёжный 

баланс (баланс всех потоков иностранной валюты между Казахстаном и 

внешним миром). Если баланс отрицательный, если валюты в страну приходит 

меньше, чем уходит из неё, то тенге ослабевает. Именно это обстоятельство 

играет решающую роль в образовании курса, а не позиция Национального банка 

в конкретный день и час торгов на бирже. Конечно, можно обеспечить 

краткосрочную стабильность национальной валюты. Но она, скорее всего, 

приведёт к значительным потерям наших резервов, а главное - времени. 

Создание тепличных условий вредит товаропроизводителям. Для повышения 

своей конкурентоспособности они должны неуклонно повышать 

производительность труда и внедрять новые технологии. При этом мы 

отказываемся от регулирования рынка. В зависимости от ситуации мы проводим 

интервенции. К примеру, в июне, августе и сентябре проводили валютные 

интервенции в сумме 241 миллион долларов. Если учесть, что общий объём 

рынка составил 10,7 миллиарда долларов, то наше участие было не решающим. 

На общую тенденцию мы влияния не оказали. 

Летние месяцы - это время отпусков, когда спрос на иностранную валюту 

повышается. Поэтому мы приняли меры по поддержке внутреннего валютного 

рынка. В какие-то моменты наши валютные интервенции сдерживают падение 

тенге, например в случае распространения слухов о девальвации. Как говорят 

банкиры - «повышения девальвационных ожиданий». Слухам поверили банки и 

их клиенты, которые бросились закрывать тенговые счета и переводить свои 

сбережения в доллары. В такие моменты на валютном рынке вообще нет 

продавцов иностранной валюты. Возникают проблемы у покупателей валюты, 

которым нужно обслуживать иностранные контракты, а также у обменных 

пунктов и банков, которые должны продавать валюту. В такие критические 

моменты обменный курс может быть любым. Исходя из правил торговой биржи 

курс обмена на момент сделки может отличаться от того, который существует за 

её пределами. В такие моменты покупатели валюты могут резко взвинтить курс, 

поэтому мы порой вмешиваемся. Как правило, это бывает крайне редко, когда 

происходит обострение каких-то параметров на внешнем рынке. Если тренд 

устойчивый, мы спокойно выжидаем. Если ситуация приближается к 

критической - выбрасываем часть накопленной валюты. Время от времени 

страну будоражат слухи. В конце августа, к примеру, говорили, что мы 

сдерживаем курс перед началом учебного года. Предполагали, что мы 

удерживаем тенге во время ЭКСПО. Такие же домыслы возникают накануне 

Нового года и даже 8 Марта. Уверяю вас, они не соответствуют 

действительности. Ещё говорят, что чуть ли не каждый день нам звонят из 

высоких сфер с требованием повысить или понизить курс. Это полная ерунда. 

На курс влияние оказывают внешнеэкономические операции и состояние 



платёжного баланса страны. Административный ресурс использовать в этой 

деликатной сфере невозможно. Обо всех своих операциях Национальный банк 

сообщает на своём сайте, как правило, на десятый день после отчётного месяца, 

в том числе и о валютных интервенциях. Политика Национального банка в этом 

смысле абсолютно прозрачна. 

…О криптовалюте 

- Сложный вопрос. Сейчас этой темой занимаются несколько 

департаментов Национального банка, но, к сожалению, я не могу дать 

всеобъемлющий ответ по данному направлению. Мы занимаем скорее позицию 

наблюдателя, нежели активного игрока. Есть разные мнения: запретить 

криптовалюту или, наоборот, всячески продвигать её. И всё-таки некоторыми 

своими мыслями я готов поделиться. Криптовалюта уже существует. Операции с 

ней проводятся. Как её запретишь? Век интернета уничтожил границы для 

финансовых операций. Ведь сегодня можно сделать денежный перевод в любую 

точку планеты. И если житель нашей страны захочет приобрести криптовалюту, 

регулировать такие покупки довольно сложно. Другой вопрос - отношение 

Национального банка как эмитента национальной валюты к этому необычному 

финансовому инструменту. Можем ли мы её использовать в своих 

национальных интересах? Сейчас этот вопрос тщательно изучаем. Я не могу 

сейчас заявить, что криптовалюта Национальному банку не нужна. Здесь нужно 

проявить предельную осторожность. Порой я слышу: страна «Икс» признала 

криптовалюту. Но речь, как правило, идёт о каком-то узком правовом поле, в 

котором она может использоваться. Либо для определённого круга лиц. И 

скорее всего, для расчётов внутри страны. Вместе с тем существуют 

государства, которые пошли по пути запретов. Единого стандарта здесь нет. 

Информация поступает крайне противоречивая. Причём она быстро меняется. 

Те сведения, что мы получили в начале года, к лету уже устарели. К тому же мы 

живём в правовом государстве. И должны понимать, что финансовая 

деятельность регулируется законами. Процедура эта небыстрая. Для того чтобы 

инициатива о введении криптовалюты вступила в силу, понадобится год как 

минимум. Надо понять, что и как мы собираемся регулировать. Сейчас идёт 

накопление информации. Это не означает, что мы против прогресса. Например, 

технология блокчейн, которая представляет собой своеобразную цепочку от 

покупателя до продавца. Она предполагает невозможность изъятия информации. 

Я думаю, что эта технология имеет право на существование. Во всяком случае, 

сейчас мы работаем над тем, чтобы применить её на рынке ценных бумаг - в 

голосовании акционеров, инвесторов и эмитентов. Эту технологию сейчас 

активно изучают во многих государственных органах Казахстана. 

 

Записал 

Юрий КИРИНИЦИЯНОВ 



 


